Les paraboles de la vigilance

Plusieurs paraboles ont pour thème l'exhortation à veiller dans l'attente du Maître, à une heure imprévue. Luc les a regroupées dans le cadre de la montée de Jésus à Jérusalem (Lc 9, 51sv) où Jésus donne des instructions pour le temps de l'Eglise après Pâques.

Matthieu en a fait une pièce maîtresse de son 5e discours, de style apocatyptique, inspiré de Daniel. Les disciples posent à Jésus deux questions : quand aura lieu la destruction du Temple de Jérusalem ? Quel sera le signe de l'avènement (p*arousia*) du Fils de l'Homme et du Jugement (Mt24, 3) ?

La comparaison avec 1 Th 4 et 5, la première des épîtres de Paul (écrite vers l'an 52), montre combien ces questions agitaient les premières communautés. On escomptait une manifestation rapide du Christ en gloire. Nos paraboles répondent à l'inquiétude provoquée par le retard apparent. La 2de de Pierre fera écho aux interrogations des sceptiques Où en est la promesse de l'avènement du Christ ? (2 P 3, 4) ?

Dans le discours apocalyptique, la manifestation du Fils de l'Homme sur les nuées du ciel reprend la prédiction de Daniel 7 sur l'avènement du Règne universel de Dieu après l'élimination des empires de proie. A la différence de Daniel qui suggère des dates, (Dn 9, 24 sv) Jésus déclare que personne ne connaît le Jour, ni l'Heure sinon le Père (Mt 24, 36 et par.)

Le cambrioleur (Mt 24, 43-44)

Cette mini-parabole a pour but de récuser les calculs apocalyptiques de l'heure. Le propriétaire ne peut savoir quand un voleur viendra percer le mur de sa maison ! Il faut donc toujours se tenir sur ses gardes.

Comparaison bien hardie, qui s'oppose à toute allégorie. Jésus n'est évidemment pas un voleur! L'image pourtant a porté, puisqu'elle est reprise par Paul en 1Th 5, 2 et par l'Apocalypse (3, 3)

Ne point succomber à la peur, mais vivre dans la confiance, comme St Louis de Gonzague à qui on demandait : Si l'on vous annonçait votre mort prochaine, que feriezvous ? Je continuerai ce que je suis en train de faire.

Fidélité dans le service et abus de pouvoir (24, 45-51)

Au cours de cette période d'attente, deux figures s'opposent, le serviteur *fidèle et avisé*, et le jouisseur. Il ne s'agit pas de serviteurs ordinaires, mais de majordomes responsables de la gestion de la maisonnée. Deux qualités sont requises : fidélité, dans le respect des consignes et sagesse capable de prendre des initiatives.

Dans nos responsabilités diverses, comment essayons-nous de les exercer ? Vis-à- vis des responsables, faisons-nous preuve de bienveillance ?

Exemple de Paul! I Co 4, 1s

Par opposition, le second serviteur se donne du bon temps, en abusant de son pouvoir à l'encontre des simples serviteurs et s'empire. A son retour, le maître lui enlèvera ses fonctions et le châtiera comme les hypocrites : le terme étant pris ici au sens de pervers.

La parabole des talents développera ce même thème.